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Il giorno 10 del mese di DICEMBRE dell’anno 2019 al le ore 20.45, 

su convocazione del Presidente del Consiglio di Qua rtiere, si è 

riunito in Brescia nella sala Civica di Via G.B. da  Farfengo n.69 

il Consiglio di Quartiere per la trattazione del se guente ordine 

del giorno:  

 

1.  Approvazione verbale dell'ultimo Consiglio; 

2.  Sintesi del lavoro dei gruppi e proposte emerse; 

3.  Appuntamenti di dicembre e gennaio 

4.  Accordi per turnazioni sportello e redazione verbal e  

incontri CDQ. 

5.  Varie ed eventuali. 

 

Presiede la seduta la Presidente: MENSI ELISA 
 
Redige il processo verbale il Consigliere: IQBAL ZA FAR 
 
In seguito ad appello i consiglieri presenti risult ano: 
 
 
N. COGNOME NOME PRESENTE ASSENTE 
1 ABELLI  ROBERTO  x  
2 BENTIVEGNA FLAVIO  x  
3 BROGNOLI SIMONA  x  
4 IQBAL ZAFAR  x  
5 MENSI ELISA  x  

6 PAPOTTO FEDERICA  x 
7 SCUTRA MARCELLO  x  
8 ZANI GIULIO  x  
9 ALTOMARE LUCIA  x  

 
 
Verificata la presenza del numero legale ai sensi d ell’art.17 

Comma 3 del Regolamento, si constata la presenza an che del 

cittadino Enrico V.  e si procede con l’esame dei p unti all’ordine 

del giorno.  

Punto 1  
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Dopo le integrazioni richieste dal Consigliere Scut ra e dalla 

consigliera Altomare, all'unanimità, si approva il verbale del 

Consiglio del 12 novembre 2019. 

 

Punto 2 

La Consigliera Brognoli, in aggiornamento su quanto  discusso nel 

consiglio di novembre, informa i consiglieri di qua nto emerso 

nell’incontro del 4 dicembre scorso tra i rappresen tanti di CDQ 

della zona Ovest e la consigliera delegata alla san ità Dott.ssa 

Albini sugli sviluppi riguardanti il Consultorio e la proposta di 

istituzione di un PRESST nella zona Ovest. A tale p roposito si 

allega il verbale dell’incontro avvenuto il 4 dicem bre 2019. 

 

Il consiglio all’unanimità con una astensione, appr ova il 

documento concordato con gli altri CDQ della zona O vest ad 

esclusione del CDQ del Violino. 

Il consigliere Bentivegna si astiene con la seguent e motivazione: 

“Pur consapevole dell’ottimo lavoro svolto dalla co nsigliera 

Brognoli, mi astengo perché ritengo di non avere ab bastanza 

elementi per poter decidere in merito. Potrebbero e sserci lacune 

importanti e mancanze”. 

Dopo ampia discussione il consiglio alla unanimità ha dato mandato 

alla consigliera Brognoli di discutere con i rappre sentanti degli 

altri CDQ la possibilità di rendere pubblico il doc umento 

approvato.  

 

La consigliera Brognoli informa il CDQ che il 20 no vembre 2019 è 

stata convocata dal Punto Comunità Chiusure una riu nione tra le 

due associazioni che attualmente compongono il Punt o Comunità e 

cioè ACLI S. Anna ed AUSER di Viale Caduti del Lavo ro: le tre 

associazioni che a partire dal gennaio 2020 entrera nno a far parte 

del Punto Comunità e cioè Associazione Genitori Scu ola Torricella, 

Spi-CGIL  Chiusure, CODA onlus, e in rappresentanza  del CDQ la 

presidente Mensi e la consigliera Brognoli per ragi onare sui 



76 
 

progetti da realizzare nel 2020 attraverso il nuovo  bando che 

appunto partirà dal gennaio 2020. I progetti presen tati da tutte 

le associazioni e dal CDQ sono stati approvati e fa ranno parte del 

lavoro che il Punto Comunità ed il CDQ in sinergia porteranno 

avanti insieme. La consigliera Brognoli sottolinea infatti la 

buona collaborazione che in quella riunione si è ma nifestata tra 

tutti i partecipanti. 

Il Consigliere Bentivegna comunica che pur non esse ndosi svolta la 

consueta riunione mensile del Gruppo ambiente, ha r accolto alcune 

segnalazioni da parte di cittadini e le porrà alla attenzione del 

gruppo di lavoro che verrà convocato per il 17 p.v.  

Il consigliere Scutra, in merito allo stato dell’ar te dei lavori 

per la costruzione di una autorimessa interrata ubi cata nel parco 

delle Colline in Via Torricella di sotto, chiede ch e venga 

inoltrata una lettera urgente all’assessorato all’e dilizia privata 

e al direttore del Parco al fine di chiedere da par te loro un 

controllo della corretta esecuzione dei lavori risp etto al 

permesso rilasciato. Il consiglio concorda all’unan imità per 

l’inoltro di tale lettera, di cui si farà carico la  presidente 

insieme al consigliere Bentivegna. 

Il consigliere Zani ed il consigliere Scutra fanno presente della 

necessità di procedere quanto prima e come ogni ann o, nell’invio 

all’assessorato alla rigenerazione Urbana dell’elen co di strade e 

marciapiedi del nostro quartiere da inserire nel pi ano comunale 

2020 delle asfaltature. 

La presidente comunica di avere ricevuto dal settor e verde del 

Comune una informazione che riguarda i lavori di ri alberatura 

completa di di Viale Caduti del Lavoro che verranno  effettuati 

nell’anno 2020. 

Essendo assente la consigliera Papotto non si può d iscutere del 

lavoro del gruppo cultura.  

 

Punto 3) 

La presidente illustra le varie attività organizzat e da diverse 

associazioni in collaborazione con il CDQ ed il Pun to Comunità, 
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che si svolgeranno nel quartiere nel periodo Natali zio. Per questo 

era stato proposto nel gruppo WhatsApp dei consigli eri dalla 

Presidente di fare un volantino riassuntivo con il logo del Cdq. 

Il Consigliere Bentivegna ha fatto notare nel grupp o che l’iter da 

seguire per l’approvazione del logo doveva essere q uello solito 

già deliberato e cioè di passare per il Cdq e non v ia 

messaggistica (tra l’altro il consiglio era stato c onvocato per il 

giorno dopo), peraltro in molti consiglieri non ave vano letto e/o 

risposto alla richiesta. Il Consigliere Bentivegna fa notare 

quindi il non rispetto di certe regole date. 

Il Consigliere Abelli propone così ai consiglieri d i poter 

valutare l’apposizione del logo per motivi semplici  e urgenti 

anche tramite mail o WhatsApp.  A tale proposito po ne in 

discussione il fatto se sul volantino andranno inse riti insieme a 

quello del CDQ tutti loghi delle varie associazioni  e del Punto 

Comunità oppure soltanto quello del CDQ. La Preside nte propone di 

inserirli tutti perché ritiene che aumenterebbe la 

pubblicizzazione degli eventi e risponderebbe al ma ndato del Cdq 

di essere un organo utile a fare rete tra le realtà  del quartiere. 

Dopo ampia discussione sette consiglieri approvano di apporre sul 

volantino tutti i loghi, mentre il consigliere Bent ivegna vota 

contro affermando che la cosa doveva essere discuss a 

preventivamente in consiglio. Tutti i consiglieri p resenti fanno 

notare che appunto la cosa è stata portata in Cdq e  quindi fatta 

votare, nonostante i tempi strettissimi per la stam pa del 

volantino. 

Il Consigliere Scutra informa che la mostra fotogra fica “Chiusure, 

un quartiere aperto” sulle origini del quartiere, t estimonianze e 

immagini dagli archivi e dagli album di famiglia, c he tanto 

successo ha ottenuto tra i 500 cittadini circa che l’hanno 

visitata; verrà riaperta nei giorni 27,28,29 e 30 d icembre 

prossimi. 

Sempre il consigliere Scutra, avendo partecipato al  primo incontro 

organizzativo, informa che il 25 gennaio 2020 come ogni anno si 

terrà la Fiaccolata per la pace organizzata dalle v arie 
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associazioni della zona Ovest. Chiede se anche il n ostro CDQ 

aderisce come ogni anno. Il consiglio all’unanimità  approva 

l’adesione. Appena predisposto verrà inviato al CDQ  e ai 

consiglieri il volantino della iniziativa. 

 

Alle ore 22.40 si assentano dal consiglio la presid ente Mensi ed 

il consigliere Iqbal Zafar. 

 

Punto 4 

In riferimento a quanto già discusso nel CDQ preced ente, il 

vicepresidente Abelli chiede di proseguire nella di scussione per 

addivenire comunque ad una conclusione operativa pe r la turnazione 

nella gestione dello sportello e nella stesura dei verbali.  

La consigliera Brognoli afferma di essere favorevol e nel lasciare 

alla più completa libertà dei singoli consiglieri s ia la gestione 

dello sportello che della stesura dei verbali. Scut ra, Zani, 

Abelli e Altomare si dicono d’accordo con quanto pr oposto da 

Brognoli, il consigliere Bentivegna ribadisce che n on si possono 

cambiare le regole che ci siamo dati all’inizio d’a nno. Il 

Consigliere Bentivegna preferirebbe mantenere l’ord ine già 

stabilito circa un anno fa all’insediamento del Cdq  e si rifà a 

quanto espresso nel verbale del 12/11/2019 al punto  6. Purtroppo, 

continua Bentivegna, quell’ordine stabilito non era  stato messo a 

verbale e vengono modificate le regole così a piaci mento e 

all’occorrenza solo quando il Consigliere Bentivegn a ne fa notare 

la mancanza e l’inosservanza (ovviamente non sono L eggi dello 

Stato). Gli altri consiglieri convengono invece che  non essendo 

definita nel regolamento comunale dei CDQ e alla lu ce 

dell’esperienza condotta si può benissimo modificar e il modo di 

procedere. Pertanto il vicepresidente chiede ad ogn uno dei 

presenti le proprie disponibilità nella gestione de ll’sportello e 

nella stesura dei verbali. I consiglieri Abelli, Al tomare, 

Brognoli e Scutra 

sono d’accordo nel continuare a gestire, secondo tu rnazione sia lo 

sportello che la stesura del verbale, mentre i cons iglieri 
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Bentivegna e Zani danno la propria disponibilità so ltanto per 

gestire lo sportello. La consigliera Brognoli si in carica di 

verificare con i consiglieri assenti la loro dispon ibilità e 

stabilire quindi i vari turni a partire da gennaio 2020. 

 

4)varie ed eventuali 

Il consigliere Scutra chiede che il CDQ segnali all a polizia 

locale il continuo giro di spacciatori di sostanze stupefacenti 

che si è creato ormai da alcuni mesi presso il giar dino pubblico 

Bondioli ubicato in via Soresina. Purtroppo si è no tato che i 

“clienti” dimostrano una età sempre più giovane con  tutte le 

conseguenze del caso. Si chiede una maggior numero di controlli al 

fine di evitare situazioni sempre più spiacevoli an che per le 

famiglie frequentatrici del parco. Il consiglio si dice d’accordo. 

La segreteria dell’assessore Morelli ha chiesto un parere 

riguardante l’aggiornamento del Piano Tempi e Orari  della città 

entro fine anno. La Presidente fa notare ai present i un punto che 

ritiene errato e in contrasto con le tutele del dir itto allo 

studio "Per contrastare il fenomeno dell’abbandono scolastico 

occorre prevedere, in particolare per le famiglie m eno abbienti, 

percorsi per i figli che consentano contemporaneame nte formazione 

scolastica e lavorativa. A tale scopo si intende me ttere in campo 

le seguenti azioni: - alleggerire il carico economi co sulla 

famiglia indirizzando lo studente (compiuti i 16 an ni) verso un 

lavoro poco gravoso che consenta all’interessato di  terminare il 

ciclo di studio"  

Tutti i presenti concordano e si manderà segnalazio ne alla 

segreteria dell’assessore. 

 

Non essendovi ulteriori argomenti da trattare alle ore 23.00 la 

seduta è terminata  

 
 
Letto, confermato e sottoscritto 
 
 

 Il Presidente     Il Consigliere verbalizzante 
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   Mensi Elisa         Iqbal Zafar  



CONSIGLIO DI QUARTIERE CHIUSURE (BS) 

GRUPPO SERVIZI SOCIO SANITARI 

SEDUTA DI MERCOLEDÌ 4 DICEMBRE 2019 
 

 
 

 
Il   giorno  4  del  mese  di  dicembre dell’anno 2019  alle  ore  20,45  si  è  riunito in Brescia, nella 

Sala delle riunioni   del   Consiglio  di   Quartiere  in   via G.B.  da Farfengo n. 69,   il    Gruppo di    

lavoro   denominato “Servizi   socio   sanitari”  del   Consiglio  di   Quartiere   Chiusure  per   la 

trattazione del  seguente  ordine del giorno: 

 

1-  Incontro di aggiornamento con la delegata alla salute  del Comune di Brescia dott.ssa Donatella 

Albini sulla tematica del  consultorio; 

2 - varie ed eventuali. 

 
Risultano presenti alla seduta: 

 

Dott.ssa Donatella Albini; Consiglieri Cdq Chiusure Brognoli, Altomare, Bentivegna; Consigliera 

Cdq Primo Maggio Garattini, Consigliere Cdq Fiumiello Capozzi, Consigliera Cdq Urago Mella 

Foresta,  Consiglieri Cdq Badia Dosseni , Bontempi, due cittadini del cdq Chiusure Caty, Gabriella. 

 
Dopo un breve riassunto dei motivi che ci hanno riunito si passa la parola alla Dott.ssa Albini. Ci 

spiega di aver incontrato la Direttrice Socio Sanitaria dell’ATS Dott.ssa Frida Fegandini, la quale 

fa un quadro generale del territorio evidenziando alcune criticità nella tematica dell’indice delle 

cure riabilitative (accreditamento di strutture per le cure),  mentre va meglio la copertura dei medici 

di base e dei pediatri. Per quanto riguarda il tema PreSST non sono ancora uscite le regole di 

sistema e Brescia è molto indietro rispetto all’attuazione della delibera.  

Per l’ASST la Dottoressa incontra la Direttrice Socio Sanitaria Dott.ssa Annamaria Indelicato. Da 

questo incontro si esplicita che il PreSST dovrà essere un presidio per i cronici con uffici 

amministrativi ed eventualmente con la presenza di un infermiere di comunità (care giver). Si 

comincia a ragionare su PreSST nelle varie zone della città. Per la zona Sud si pensa di ristrutturare 

il presidio di via Corsica, per la zona Nord si pensa di ristrutturare uno dei presidi tra Via Biseo, Via 

Marconi o Via Nikolayewka. Per la zona Est si pensa a Viale Duca degli Abruzzi. La zona Ovest 

invece non ha sedi sufficientemente capienti (nemmeno il nuovo consultorio lo sarà) e quindi ci si 

dovrà avvalere del presidio di Gussago. Il nuovo consultorio di Via Milano 140 si farà e tutti i 



servizi ora attivi saranno trasferiti. La struttura però avrà una metratura limitata (290 mq circa) e 

questo non consente la presenza dei servizi necessari per un PreSST.  

La Dott.ssa Albini ci illustra il progetto del Consultorio mostrandoci la planimetria  con le 

destinazioni degli spazi  che saranno presenti: 1 sala riunioni, 1 ambulatorio per vaccini,  2 

ambulatori per le ostetriche, 1 ufficio per l’Assistente Sociale, 2 ambulatori per i ginecologi, 3 uffici 

per le attività di tipo psicologico. Si informa inoltre che la Responsabile dei Consultori è la Dott.ssa 

Adriana Testa, mentre la Responsabile delle Osteriche è la Dott.ssa  Luisa Soldati. 

Per quanto riguarda le tempistiche per la realizzazione del Consultorio si informa che sta per essere 

aperto il bando per la sua costruzione perché il progetto è già stato approvato. Il progetto esecutivo 

sarà fatto nel 2020 e la struttura sarà disponibile a marzo 2021. 

Accanto al consultorio sarà costruita una struttura che darà spazio a Start up per attività 

imprenditoriali dei giovani. Gli spazi per i parcheggi saranno molto esigui. 

La Dott.ssa Albini informa che nell’area dell’ex Ideal Standard ci sono spazi che saranno messi 

all’asta per fallimento e che potrebbero essere ideali per pensare a strutture sanitarie più ampie. Le 

risorse però non ci sono. Pone l’accento sul rischio che il privato sanitario possa cogliere 

l’occasione per aprire un PreSST privato.  

In conclusione, dopo un breve confronto, la Dott.ssa Albini propone un incontro a gennaio con il 

personale del Consultorio di via Paganini. Questo per poter avere informazioni più dettagliate sullo 

spostamento dei servizi già presenti e per iniziare un dialogo costruttivo con i quartieri i merito 

anche a tematiche di prevenzione della salute. 

Inoltre propone un incontro a Marzo rivolto alla cittadinanza sull’argomento dei PreSST. A questo 

incontro saranno invitate ATS  ASST  per un dialogo con il Comune di Brescia. 

Il dialogo con le agenzie da parte del Comune ha avuto un buon riscontro anche grazie alle 

sollecitazioni da parte dei consigli di quartiere. Il documento preparato dai Consigli di quartiere 

della zona Ovest servirà alla Dott.ssa Albini per portare avanti le istanze dei cittadini con le 

Agenzie.  

 

 

 



PROPOSTA DEI CONSIGLI DI QUARTIERE DELLA ZONA OVEST DELLA 
CITTÀ DI BRESCIA  

(BADIA, CHIUSURE, FIUMICELLO, PRIMO MAGGIO, URAGO M ELLA ) 

AFFINCHÉ SI REALIZZI 
 UN PRESIDIO SOCIO SANITARIO TERRITORIALE AL “140 D I VIA MILANO” 

 
NOVEMBRE 2019 

 
I Consigli di Quartiere della zona Ovest del Comune di Brescia 

 
Considerato che: 

- La Regione Lombardia, con Deliberazione N° XI/2019 del 31/07/2019 “Prime 
indicazioni per l'avvio del percorso di riordino e di riclassificazione dei 
PreSST, dei POT e delle Degenze di Comunità” ha avviato il riordino dei 
PreSST - Presidi Socio Sanitari Territoriali, quali strutture fisiche, ben 
identificabili dal cittadino, in cui realizzare l’integrazione e il coordinamento 
tra l’ambito delle cure primarie, delle cure specialistiche e socio sanitarie e 
dove è possibile e auspicabile realizzare l’integrazione tra le attività sanitarie, 
socio sanitarie e sociali, in particolare quelle a favore delle persone fragili 
oltre che di favorire il collegamento con le associazioni di volontariato; 

- nel progetto di riqualificazione del “Comparto via Milano” condotto dal 
Comune di Brescia, come indicato nel documento illustrativo presentato dalla 
Giunta in occasione dell’incontro di lunedì 3 giugno nel Quartiere Fiumicello, 
è prevista la realizzazione al n. 140 di via Milano una struttura per accogliere il 
Consultorio Famigliare attualmente sito in via Paganini; 

- non esistono altri presidi sanitari e socio sanitari territoriali pubblici nella zona 
(ad eccezione degli studi dei medici di famiglia, delle farmacie e delle attività 
specialistiche ambulatoriali dell'Istituto Clinico Sant'Anna); 

 

Ricordato che i Presidenti e Consiglieri delegati dei Consigli di Quartiere della zona 
Ovest della città, in vari incontri tenutisi nei giorni 06.06.2019, 12.09.2019 e 
03.10.2019, hanno condiviso riflessioni sul tema suddetto elaborando un documento 
inviato all'Assessore Fenaroli Marco (vedi allegato) e confrontandosi con la Dott.ssa 
Albini Donatella, incaricata dal Sindaco di Brescia all’elaborazione di proposte 
relative ad attività del Comune con riferimento alle politiche della Sanità. 

 

Ritengono opportuno: 
- che si promuovano iniziative affinché la comunità della zona ovest della Città 

possa avvalersi di un locale sistema razionale di Assistenza Primaria; 
- che si punti a creare una rete coordinata tra tutte le realtà esistenti e operanti in 

ambito socio sanitario al fine di ottimizzare i servizi offerti; 
- che si punti affinché la nuova sede di Via Milano 140 contenga al suo interno 

tutte le attività già svolte al Consultorio di via Paganini estese anche alle 
prestazioni di cui si parla nel documento inviato all'Assessore Fenaroli in data 



6 giugno 2019 (vedi allegato). Tali attività potranno rientrare 
nell'organizzazione di un PreSST per la zona ovest. 

 
ESPRIMONO LA VOLONTA' 

 
1. che l’Amministrazione del Comune di Brescia si faccia interlocutore di ATS 

nell'ambito dell'azione di riordino dei PreSST in città come previsto dalla 
deliberazione della Giunta Regionale surrichiamata che punti: 

 
• allo sviluppo, sull'intero territorio cittadino, di un sistema di presidi 

sanitari e socio sanitari organizzato in aree caratterizzate da una logica 
razionale di integrazione con il territorio che tenga conto delle specificità 
dei bisogni, della centralità e vicinanza dei luoghi al servizio di tale 
territorio. 

 
• all'organizzazione, secondo il criterio della prossimità, del sistema degli 

interventi sui pazienti cronici, dei poliambulatori diffusi, del 
coordinamento con i medici di base; 

 

2. che il Comune collabori, quale soggetto deputato al Governo del Territorio, 
nell'organizzazione e dislocazione dei servizi sempre più efficienti e funzionali; 

 

3. che l’Amministrazione del Comune di Brescia si faccia parte attiva affinché la 
nuova sede di Via Milano, 140 diventi un PreSST - Presidio Socio Sanitario 
Territoriale della zona Ovest della Città con all’interno le attività afferenti il 
Consultorio Familiare; 

 

4. che, in tal senso, si instaurino le opportune interlocuzioni con l’ATS - Agenzia 
di Tutela della Salute – di Brescia e dell'ASST - Azienda Socio Sanitaria 
Territoriale Spedali Civili di Brescia e si proceda, se necessario, alla 
rivisitazione del progetto di realizzazione della sede di via Milano 140; 

 

5. che il Comune promuova anche un tavolo di lavoro con gli attori istituzionali, 
sociali e socio sanitari focalizzato sulla Zona Ovest della città con l'obiettivo di 
trovare delle soluzioni economicamente ed urbanisticamente più fattibili per 
garantire l'obiettivo di soddisfare fabbisogni territoriali di degenza e di cura dei 
cronici, della popolazione anziana e delle crescenti ed emergenti fragilità; 

 

6. che l’eventuale PreSST possa strutturarsi al suo interno secondo una logica che 
segue le esigenze primarie del territorio che serve, coinvolgendo anche i 
Consigli di Quartiere quali parte attiva e di supporto, nell’indagine conoscitiva 
delle esigenze territoriali. 

 

 

I consigli di Quartiere 



Badia, Chiusure, Fiumicello, Primo Maggio, Urago Mella 


